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Qui es-tu Marie ?

Je suis régulièrement 
interpellé sur la position 
des protestants vis-à-vis 

de Marie. Et c’est vrai que 
nous avons un léger conten-
tieux avec ce que l’Église 
catholique en a fait au cours 
des siècles. En réalité, nos 
compréhensions de Marie 
étaient assez proches jusqu’au 
17e siècle, et ne faisaient pas 
l’objet de débats particuliers. 
Luther est d’ailleurs l’auteur 
d’un magnifique commen-
taire du Magnificat. Puis, les 
Lumières sont passées par là, 
déconstruisant certaines affir-
mations classiques (notam-
ment que Marie serait restée 
vierge, puisque les exégètes 
admettent aujourd’hui que les 
« frères et sœurs » de Jésus le 
sont bien et non pas des cou-
sins ou des cousines). 

Parallèlement, le ton s’est 
durci du côté catholique avec 
le dogme de l’Immaculée 
Conception (Marie est rachetée 
du péché originel par préser-
vation et non par purification), 
puis celui de l’Assomption (son 

entrée directe dans la gloire de 
Dieu après sa mort).

Pour s’éviter d’interminables 
débats sur ces questions de 
foi (auxquels chacun est libre 
de croire), les protestants ex-
pliquent souvent que, pour 
eux, Marie est une femme 
(une sœur dans la foi ?) dont 
l’humilité et l’obéissance 
admirables sont exemplaires 
pour tout chrétien.

Deux autres 
images de Marie

Personnellement, j’aime bien 
retenir deux autres images de 
Marie. 

Premièrement, la Marie des 
noces de Cana qui n’hésite pas 
à interpeller son fils pour qu’il 
solutionne une situation très 
délicate. Ce dernier renâcle 
à la besogne, mais finale-
ment coopère. Puis cet autre 
épisode où Marie, inquiète, 
essaie de le faire rentrer à la 
maison. Jésus lui répond du-
rement : « Qui est ma mère et 

qui sont mes frères ? » Puis 
promenant les regards sur 
ceux qui étaient assis tout 
autour de lui, il dit : « Voici 
ma mère et mes frères. Qui-
conque fait la volonté de 
Dieu, celui-là est mon frère, 
ma sœur et ma mère. » (Mc 
5,33-35) Marie vit cette 
tension où, d’un côté, elle 
cherche à ce que son fils 
puisse vivre pleinement la 
vocation qu’elle sent naître 
en lui, et, de l’autre, elle 

est effrayée par la tournure 
que prennent les événements. 
Au fond, une Marie très mater-
nelle !

Pour tous ceux qui ont une 
sensibilité plus « mystique », 
Marie est également la figure 
de celle qui a enfanté Jésus. 
Un Jésus qui doit naître en 
chacun et chacune au plus 
profond de nous. 

Cette mystérieuse et humaine 
Marie, comment ne pas l’ai-
mer ?

Pasteur Serge Wüthrich

Avez-vous noté ?

Avez-vous noté ?

Notre Assemblée 
générale aura lieu 
dimanche 9 mars  

à 10 h 30 à l’Espace 
Théodore-Monod,  

après un court culte.

Émargement  
à partir de 10 h. 

Les noces de Cana.

mailto:jpkova@free.fr
mailto:s.wuthrich@gmail.com
mailto:espace.monod@gmail.com
https://est-lyonnais.epudf.org


Comment va notre paroisse ?   Bilan avant notre AG…
Rapport moral de l’année 2024
Vous êtes le sel de 
la terre. Mais si le 
sel perd sa saveur, 
avec quoi la lui 
rendra-t-on ?

Comment 
mieux vivre en 
communauté ? 
Comment partager 
la Bonne Nouvelle 
autour de nous ? 
En 2024, ces deux 
questions ont guidé 
les actions du 
nouveau Conseil de 
paroisse.

2024 fut une année une 
transition avec le dé-
part, après quatre ans 

passés à l’Est Lyonnais, de 
Samuel Kpoti pour un poste 
temporaire en Ardèche. Dé-
sormais, notre pasteur, Serge 
Wüthrich, assure seul les res-
ponsabilités pastorales. Com-
ment alors vivre pleinement 
notre mission dans cette nou-
velle configuration ? 

En mettant du sel dans nos 
relations. En tissant des liens, 
en partageant nos joies et 
nos peines, en brisant les soli-
tudes… L’accueil aux cultes 
s’est renforcé : une trentaine 
de paroissiens se relaient 
pour préparer le temple, 
servir le café et partager un 
moment avec chacun, qu’il 
soit habitué ou nouvel arri-
vant (lisez l’article en page 4). 

D’un dimanche à l’autre, 
les conversations s’appro-
fondissent, les nouveaux 
reviennent, et les anciens 
voient leur place reconnue.

Notre communauté a la 
chance de compter une belle 
équipe de liturges et prédi-
cateurs laïcs, offrant ainsi 
une diversité de regards et 
de manières d’annoncer la 
Bonne Nouvelle. Nous avons 
également accueilli avec joie 
de nouveaux musiciens.

L’École biblique et la troupe 
scouts du Levant bénéficient 
désormais d’équipes de 
responsables renouvelées. 
Par ailleurs, la vie œcumé-
nique reste dynamique, 
avec des liens toujours plus 
forts avec la Communauté 
du Chemin Neuf à Bron. En 
outre, chaque mois, plusieurs 
groupes d’études bibliques 
se réunissent, et chaque jeu-
di, un soutien est apporté à la 
permanence Cimade.

Mais notre mission dépasse 
les murs de la paroisse. Le 
festival Arta Sacra, en sep-
tembre, nous a offert une 
belle visibilité à Vaulx-en-
Velin, Décines et Meyzieu. 
Malgré les turbulences, le 
groupe interreligieux reste 
engagé : tous ressentent 
l’urgence d’un message com-
mun pour la paix dans nos 
quartiers.
Alors, comment être encore 
mieux le sel de la terre sur 
notre territoire étendu ?

Pour continuer à creuser 
cette question, un parcours 
F.E.T.E. (Faire Église de Té-
moins Ensemble) a été lancé 
durant ce semestre, avec 
l’ambition de construire 
un projet de vie renouvelé, 
encore plus tourné vers la 
mission. N’hésitez pas à venir 
nous rejoindre !

Jean-Paul Kovalevsky  
président du Conseil de 

paroisse de l’Est-lyonnais

Le rapport financier
Merci à tous pour vos dons ! La seule ressource finan-

cière de notre Église est le libre don des fidèles et de 
ceux qui veulent la soutenir. Vos dons recueillis per-

mettent à l’Église de vivre sa mission d’annonce de l’Évangile. 

Cette année, nous avons versé 11 000 euros de moins par 
rapport à la cible, donc moins que l’année dernière, mais 
l’année 2023 était exceptionnelle. En effet, on observe une 
baisse significative du nombre de donateurs depuis 2016. Il 
est donc important que cette cible soit adaptée à cette situa-
tion de baisse de nombre de donateurs. C’est tout le travail 
que notre Conseil presbytéral a commencé depuis le mois 
de juin 2024, avec l’EPU de Lyon et la Région Centre-Alpes-
Rhône de notre Eglise. Ce travail va être accentuée sur 2025 !

Encore merci pour votre soutien et vos efforts !

« Demandez et l’on vous donnera. Cherchez et vous trouverez. 
Frappez, et l’on vous ouvrira ». 

Évangile selon Matthieu, chapitre 7, verset 7

Claude Tinès - claude.tines@gmx.fr

La rénovation énergétique  
du temple en 4 actions

La rénovation énergé-
tique du temple, sur la-
quelle la réflexion a été 

lancée l’an passé, se trouve 
au croisement de préoccu-
pations convergentes. En 
effet, nos 3 communautés de 
l’EPTM se sont inscrites, de-
puis quelques années, dans la 
démarche « Église verte » qui 
inclut la question de l’éner-
gie. Par ailleurs, les installa-
tions du temple (chauffage, 
eau chaude, éclairage…) 
ont plus de quinze ans et se 
trouvent de fait en fin de vie, 
d’où l’importance d’anticiper 
leur renouvellement. 

En outre, malgré les qualités 
de construction de l’EPTM, 
les budgets consacrés à 

l’énergie sont conséquents 
(autour de 6 000 euros/
an), et augmentent avec la 
hausse des prix de l’énergie. 
Le confort d’été est une pré-
occupation croissante.

La conjonction de ces pré-
occupations a conduit notre 
paroisse à engager, en lien 
avec les différentes com-
munautés utilisatrices de 
l’EPTM, une réflexion glo-
bale sur la question. Après 
une première étude menée 
avec l’Agence locale énergie 
climat (ALEC), une mission 
plus opérationnelle a été 
confiée à un bureau d’étude 
spécialisé (ÉTAMINE) et a 
permis l’élaboration d’une 
première feuille de route.

L’actualité du sujet a été ren-
due nettement plus pressante 
(on n’ose écrire brûlante !) 
par la panne de chauffage 
survenue début janvier. Il a 
ainsi fallu réviser la feuille 
de route en traitant les ur-
gences et en engageant, en 
parallèle, un certain nombre 
d’actions simples et peu coû-
teuses. 

Les grandes lignes d’action 
sont aujourd’hui les sui-
vantes :

•  Remplacement de la chau-
dière et optimisation du 
chauffage : remplacement 
de la chaudière par une 
pompe à chaleur, optimi-
sation des circuits (calori-
fugeage), amélioration de 

la régulation (programma-
tion) ;

•  Limitation du gaspillage 
d’eau chaude ; 

•  Meilleure régulation / 
programmation de la ven-
tilation (ventilation méca-
nique et ouvertures) ;

•  Remplacement des éclai-
rages par des lampes basse 
consommation (LED).

À plus long terme, l’instal-
lation de panneaux photo-
voltaïques en toiture ou en 
ombrières sur les parkings est 
envisagée et pourrait rendre 
l’EPTM encore plus perfor-
mant, voire énergétiquement 
positif.

Jean-Baptiste LESORT

Continuons à soutenir notre Église !
1/ par virement bancaire 
   IBAN: FR74 2004 1010  0714  6750  7P03  814 
   BIC: PSSTFRPPLYO
2/  par un chèque à l’ordre de l’EPUdL Est 

lyonnais, à envoyer à cette adresse : EPUdL 
22, rue Romain-Rolland - 69120 Vaulx-
en-Velin ou à remettre au culte au pasteur, 
au trésorier, à un conseiller de paroisse.

3/   un don en ligne sur notre site internet : 

https://est-lyonnais.epudf.org/
 
Cliquez sur l’onglet « Faire un 
don ». C’est rapide, facile et 
sécurisé. Soit vous utilisez votre 
carte bancaire, soit vous payez 
par Paypal, si vous disposez 
d’un tel compte.
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Journée annuelle œcuménique des enfants (catholiques et protestants) à Saint-Fons (le 1er février)

Les 2 célébrants, le prêtre Pradhappe de la communauté du Chemin Neuf 
et Serge Wüthrich, lors du culte avec échange de chaire ce 26 janvier



Serge Wüthrich, Yves Verilhac (trésorier régional), Véronique Fontarnou et 
Claude Tinès au synode. (Absent de la photo Eddy Span).

L’accueil, ça (me) fait du bien ! 

L ’accueil est une tradition de notre 
paroisse, et certaines traditions ont 
du bon ! Les paroissiens, anciens 

ou nouveaux, ont le sentiment de ne 
pas être anonymes et d’appartenir à la 
communauté : ils sont attendus, on leur 
souhaite la bienvenue, on prend de leurs 
nouvelles. On engage la conversation 

pour mieux faire connais-
sance avec les habitués, 
ou bien rencontrer de 
nouvelles personnes, leur 
donner tous les renseigne-
ments nécessaires, voire 
faire le lien avec le pasteur. 

L’accueil, c’est aussi ac-
cepter de faire « les petites 

mains » pour que le culte se déroule au 
mieux : préparer la table de la Sainte 
Cène, aider à donner la Sainte Cène, 
faire la collecte puis la compter, tout 
ranger à la fin du culte. C’est un service 
que l’on peut faire assez facilement, et 
qui permet de s’inscrire dans une chaîne 
de réciprocité et de solidarité. « J’ai été 

accueillie il y a quelques années avec mon 
mari, cela nous a fait chaud au cœur », 
dit une paroissienne qui est maintenant 
impliquée dans le service d’accueil. 
« L’accueil, ça (me) fait du bien ! », lance 
une autre. « Faire l’accueil m’a semblé tout 
naturel », raconte Éric. « J’aime échanger 
et accueillir les gens quels que soient le lieu 
et le contexte. Partager un moment de 
convivialité, d’altérité gratuite et incondi-
tionnelle dans des temps troublés, fragiles, 
ça fait du bien et c’est important ! Ce sont 
des petits instants, fugaces certes. Mais ils 
contribuent à renforcer les liens qui tissent, 
jour après jour, notre communauté. N’est-
ce ça faire Église ? »  
Merci à toute l’équipe !  

Anne Escarguel
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Synode régional 
Impressions de deux conseillers
Connaissez-vous le rôle et le fonctionnement du synode 
régional ? Le dernier s’est réuni en Ardèche fin novembre 
2024. Il faisait suite au travail réalisé en paroisses et en 
Conseils sur le thème : « Quelles priorités pour la région 
Centre-Alpes-Rhône ? » Véronique Fontarnou et Claude 
Tinès, deux membres du CP de l’Est-lyonnais étaient 
délégués avec voix délibérative. Ils racontent.

Qui participe aux 
synodes ?
Les pasteurs et des membres 
des Conseils de paroisse. Ils 
ont le droit de vote. Celui de 
novembre dernier a compté 
146 personnes avec voix dé-
libérative, soit une majorité 
absolue de 73. 

Qu’ont-ils fait ? 
Pendant ces 3 jours, ils ont 
travaillé sur un texte repre-
nant toutes les remarques de 
l’enquête réalisée près des 
Églises locales (EL). Ils ont ré-
fléchi en petits groupes et en 
réunions plénières. Chaque 
paragraphe a été débattu 

et voté. « Les caractéristiques 
de ces débats sont le respect 
et l’écoute mutuelle », pointe 
Claude. « La démocratie n’est 
pas qu’une idée. Elle est la 
méthodologie de construction 
de ces 3 jours. Aucune décision 
n’est imposée. Les propositions 
émises sont retravaillées autant 
de fois que nécessaire pour arri-
ver à un consensus ». 

Un autre point fort consiste 
dans la richesse des échanges 
et la joie des rencontres. Tant 
lors des temps formels, en 
petits groupes notamment, 
que lors des moments infor-
mels, comme les repas. Les 
petits groupes étaient consti-

tués pour tout la durée du 
synode. Cela a permis de tis-
ser des liens, d’oser exprimer 
avec confiance les difficultés 
rencontrées un peu partout : 
nos assemblées parfois clair-
semées, le manque de relève 
(au niveau des enfants, des 
jeunes), la baisse des dons. 
Et les questionnements sur 
l’avenir.

Quelles pistes 
ont-elles été 
pointées ? 

« Nos paroisses ont toutes 
besoin d’un souffle nou-
veau », explique Véronique. 
« Peut-être aussi de s’organiser 
autrement. Pourquoi ne pas 
mutualiser nos talents entre 
paroisses (des compétences de 
liturges, de prédicateurs, par 
exemple) ? » Et puis, la vie 
de l’Église ne se réduit pas 
à ce qui est organisé dans les 
temples… 

Anne-Sophie Léonard  
avec Véronique Fontarnou 

et Claude Tinès


